



## Andoni Ortuzar

**Euzkadi Buru Batzarreko Presidentea / Presidente del Euzkadi Buru Batzar  
Beasain 2019-11-06**

***Balioko duen diskurtso bakarra izango da hizlariak ekitaldian bertan eskainiko duena.  
El único discurso válido será el pronunciado por el orador en el acto.***

Beasaingo eta Goierriko alderdikide eta abertzaleok, arratsalde on eta eskerrik asko alderdiari eta hautagaiei zuen babesa emategaitik! Kanpaina hasieratik, behin eta berriz esan dugu hauteskundeetarako bide honetan ez gaudela guk erabaki dugulako. Gustura ere ez gaude. Honaino heldu gara Espainiako alderdiak ez direlako ados jarri. Haserre egoteko moduko gauza da. Baina haserre hori ondo bideratu behar da. Hau da, borondatea botoarekin adierazi behar dugu. Eta, gainera, botoari probetxua atera behar diogu, hainbat politikariren ezintasunaren aurrean. Hori da gure ezaugarria, Euskadin politika egiten dugula asmo positiboarekin, kabreoa birziklatzen dugu eta erabaki bihurtzen dugu, eta erabakiak bestelakoak garela erakusten du. Lagunok, erakuts dezagun berriz ere Euskadi bestelakoa dela. Hemen egonkortasuna nahi dugula. Hemen aurrera egin nahi dugula. Hemen auzolana egiten dugula. Hemen gai garela bestela pentsatzen duenarekin konpontzeko. Hemen, hementxe, herri bat dagoelako, Nazio bat, Euskadi deitzen dena, eta guk, Euzko Alderdi Jeltzaleko emakume eta gizonok, Euskadi kosta ahala kosta defendatuko dugu. Horregatik, igandean, abertzaleen kabreok boto abertzaleak ekarri behar ditu. Haserre abertzalea, boto abertzalea.

Sánchez llegó a ser presidente por la confluencia de acuerdos de formaciones diversas, entre ellas la nuestra, el PNV, en un momento especial en el que la corrupción había roto al Partido Popular. El discurso del Partido Socialista entonces era el de propiciar la regeneración democrática, la reversión de los recortes producidos durante la crisis y la mano tendida al entendimiento en cuestiones básicas para enderezar la convivencia política. En su corto paso por la Moncloa, Sánchez ha ido dilapidando, poco a poco, la confianza que unos y otros le dimos y aupó tras la moción de censura. Lejos de ampliar el círculo de sus "amistades", de ampliar una base de estabilidad que le permitiera gobernar, tal vez por ambición o por desenfoque político, ha ido perdiendo colaboradores. Y lo seguirá haciendo si continúa por el actual camino. En lugar de explorar nuevas fórmulas de colaboración con quienes posibilitaron su llegada a la Moncloa, ha optado por intentar conquistar nuevas posiciones pescando o intentando pescar votos en caladeros ajenos. ¡Ay qué daño hace la ambición desmedida en política!

Un dirigente político se convierte en estadista cuando ante los graves problemas asume decisiones arriesgadas para solucionarlos, para buscar el bien común por encima de comodidades particulares. Pero en Madrid hace tiempo que no hay altura de miras. Se gobierna a golpe de encuesta. De marketing electoral. De ser efectistas en lugar de ser efectivos. Y así, la democracia camina hacia atrás, como el cangrejo.



La última propuesta de Pedro Sánchez por modificar el Código Penal para sancionar la celebración de referéndums ilegales lleva ese camino. Ya no se reconoce la "diversidad", el pluralismo, el diálogo institucional. Ni tan siquiera el federalismo. Con su formulación de volver al Código Penal, el PSOE recupera nada menos que una iniciativa de Aznar. O el famoso Real Decreto que autoriza al Gobierno central a cerrar webs y redes sin orden judicial por motivos de orden público. El llamado 155 digital. Si Sánchez vuelve a las políticas de Aznar, si se produce tal regresión en términos democráticos, Sánchez tendrá al PNV lejos, muy lejos. Quien pretende penalizar el diálogo, quien demonice la posibilidad de expresión popular, estará cerrando la puerta a una colaboración con el PNV. Si recupera con palabras y hechos su discurso del diálogo, de la pluralidad, de las reformas, abrirá oportunidades al entendimiento y a la gobernabilidad. En su mano está, en la de Pedro Sánchez. Él debe elegir.

Espainiako gaur egungo politikagintza oso etsigarria da, frustrantea. Denbora luzea daramagu entzuten "legea eta ordena" bakar bakarrik. Dena da 155. artikulua, Auzitegi Gorena, Auzitegi Konstituzionala, Nazioaren Segurtasun Legea, Salbuespen Egoera... Espainiako alderdiek ez al daukate beste errezetarik? Egurra ematea ote da irtenbide bakarra? Ez! Hori ez da bidea. Arazoak, demokrazian, demokrazia gehiagorekin konpontzen dira; askatasun gehiagorekin, tolerantzia gehiagorekin, elkarrizketa gehiagorekin. Buru argiarekin. Erantzukizunarekin. Arduraz. Fundamentuz. Eta inork ez gaitu konpromiso horretatik aldentuko. Are gutxiago, gure ilegalizazioarekin mehatxatzen gaituzten neofrankista horiek. Guk ondo baino hobeto ezagutu genuen beren liderren errepresioa. Beren indarra eta indarkeria sufritu genuen diktaduran. Baina... hemen gaude. Zutik. Inoiz baino indar handiagoarekin. Herriaren babes handiarekin. Eta babes hori behar dugu datorren igandean.

Algunos dicen que Vox nos está haciendo la campaña, como si tuvieran envidia de no ser ellos los elegidos. Igual lo que pasa es que verdaderamente a Vox le preocupamos nosotros más que otros en el panorama abertzale o soberanista. ¿Por qué? Porque igual, a la larga, somos más peligrosos, mucho más peligrosos que cualquier otro para su idea de España sacrosanta e irrespirable. Igual es que nuestra forma de hacer política es la que puede provocar una vía de agua en ese Estado español centralista y jacobino que algunos quieren tener atado y bien atado.

Hay una noticia que se ha producido estos días y que ha pasado desapercibida pero que para mí es también muy relevante. Las declaraciones del que fuera Cónsul español en Edimburgo y que fue cesado fulminantemente por Borrell tras afirmar que una Escocia independiente podría volver a la Unión Europea tras el Brexit. Bueno, pues este cónsul, Miguel Ángel Vecino, ha escrito una carta a sus compañeros de carrera diplomática para contarles el acoso y las órdenes inconstitucionales que le dio el ministro Borrell, entre ellas "vigilar" al PNV en sus contactos con partidos e instituciones escocesas. Vigilar al PNV, sí, aunque parezca de otros tiempos y de otros regímenes... Entre Abascal y Borrell hay una distancia política considerable y las comparaciones son siempre odiosas, en política también, pero sí hay una cosa que comparten ambos: esa idea de España como nación única y negadora de otras naciones, como la vasca o la



catalana. Y a ambos les molestamos. Les molestamos porque de manera democrática, sin salirnos de la ley pero sin someternos, proclamamos que Euskadi es una Nación que tiene derecho a decidir su futuro en libertad. Y no solo lo proclamamos, sino que día a día construimos Nación para ser cada vez menos dependientes, para autogobernarnos como pueblo y buscar nuestro hueco en Europa.

Euskadi Nazio Europan. Hori da gure proiektua. Hori da Abascal eta Borrell urduri jartzen dituenak. Batek ilegalizatu nahi gaitu eta besteak hurbiletik bigilatu nahi gaitu. Ez ilegalizatorik ezta bigilantziarik ere. Guk ez dugu beldurrik, haiei ez behitzat. Gu geurera eta gure jendearekin, euskal gizartearekin. Gure bidetik, txiri-txiri baina gelditu gabe, despistatu gabe. Ondo goaz, bide onetik goaz Alderdi gisa eta Herri gisa!!!

Estamos en Beasain, un pueblo industrial, ferroviario. Conocido en casi todo el mundo por los trenes que aquí se diseñan y construyen en CAF. Para vosotros, "Fabrika haundia". La historia, centenaria ya, de CAF es un buen ejemplo, una buena comparación con la trayectoria política que hemos seguido. Hoy es una empresa puntera, globalizada, competitiva, un orgullo para este País. Pero nadie le ha regalado nada. Es una historia de esfuerzo, de trabajo y de inteligencia. Me acuerdo que la primera vez que vine yo a Beasain fue precisamente por CAF. Principios-mediados de los ochenta. Era yo por aquel entonces redactor de Laboral en DEIA. La empresa estaba, como tantas otras por entonces, mal y había un conflicto laboral fuerte. Afortunadamente se le dio la vuelta a aquella situación, se cambió el accionariado de la empresa, entraron con fuerza los trabajadores como accionistas, se hicieron cargo de la reconversión total de la empresa. Y desde entonces hasta hoy, con trabajo e inteligencia, repito, ha conseguido situarse en lo más alto internacionalmente, tratando de tú a tú a los gigantes mundiales y ganando concursos por medio mundo. Seguro que a todos vosotros y vosotras os habrá pasado estar de vacaciones por ahí en cualquier sitio, en los más lejanos, y montarte en un metro, en un tren o en un tranvía y ver con orgullo la firma de CAF.

Pues podríamos decir que el Partido ha tenido también una vida paralela a la de CAF. Hace cuarenta años encontramos un país que salía del túnel de la dictadura. La economía por los suelos, la industria tradicional tocada de muerte, el euskera muy debilitado por años de prohibición, la cultura vasca parecida, la violencia política que nos rompía como sociedad, las instituciones propias maniatadas y sin recursos. Pero, con mucho esfuerzo, con mucha ilusión y creo que también con inteligencia, hemos dado la vuelta a la situación. Y hoy Euskadi es un País avanzado que se puede medir con otros países y zonas más punteras de Europa en servicios públicos de calidad, en bienestar, en progreso y justicia social. A lo largo de estos cuarenta años, nos ha tocado como partido poner las vías por las que circulara la nueva Euskadi, diseñar el trazado y marcar las estaciones de nuestro camino hacia la libertad, hemos tenido que ir sumando vagones a ese convoy que es este Pueblo en marcha. Ahora, porque la gente, la ciudadanía vasca lo ha decidido así, somos también la locomotora de este País. Una locomotora tipo CAF, fiable, resistente, sostenible y fuerte, sobre todo fuerte. Tenemos las ideas claras. Sabemos cuál es el trayecto que



tenemos que hacer y la velocidad que tenemos que darle al tren, para no ir demasiado lento pero tampoco para descarrilar por exceso de marcha. Modelo PNV. Un modelo de éxito, contrastado estos cuarenta últimos años. Modelo PNV para construir Euskadi Nación Europea! Modelo PNV para defender los intereses vascos, la Agenda Vasca, en Madrid y en Bruselas! Modelo PNV para llevar a nuestro tren al destino final, la libertad de Euskadi!

El paso del tiempo, especialmente estos últimos años, está dejando claras las diferencias entre Euskadi y España. Somos otra cosa y queremos otras cosas. Somos diferentes y estoy seguro que el domingo votaremos diferente. Por eso, ante la insolvencia de Madrid, ante la falta de diálogo, ante el descrédito de la política y ante las amenazas que nos quieren llevar al pasado; ¡a llenar las urnas con votos para Euskadi! ¡A votar abertzale como respuesta positiva! ¡A votar en diferente! Es tiempo de soluciones. Menos hablar y más hacer. Menos líneas rojas y más luces verdes. Menos confrontación y más acuerdo. Menos insultos y más respeto. Modelo PNV. Política Sólida. Con fundamento. Política responsable. Política de compromiso. De verdad. Hemen, Aquí, política con mayúsculas. Aquí, vota Partido Nacionalista Vasco. Aukera bakarra, Euzko Alderdi Jeltzalea!